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Cooperativa Batalla de Las Guásimas, 
primera millonaria de Cuba

La cooperativa de créditos y 
servicios (CCS) Batalla de Las 
Guásimas, del municipio de 
Vertientes, se convirtió este 
1ro. de septiembre en la pri-
mera del país en entregar a la 
industria un millón de litros de 
leche. Es la decimotercera oca-
sión en que el colectivo acari-
cia de forma ininterrumpida 
los seis ceros y la segunda en 
que marcan la vanguardia pro-
ductiva del país.

A pesar de las condiciones 
hostiles para la ganadería en 
el actual calendario, tanto 
por las escasísimas precipi-
taciones que han dejado to-
talmente secas las aguadas, 
como por las estrecheces eco-
nómicas que han anulado casi 
en su totalidad el suministro 
de recursos a las bases pro-
ductivas que se dedican a la 
cría de ganado vacuno, los 210 
asociados de dicha CCS están 
comprometidos con la produc-
ción de un millón 505 000 li-
tros en el presente calendario.

Eliserio Rodríguez Cárdenas, 
presidente de la “Batalla”, ex-
plicó a Adelante que tal resul-
tado fue posible producto de 
las mejoras genéticas, la siem-

bra de alimentos para los ani-
males y el correcto manejo de 
las más de 2 000 vacas con que 
cuentan en el rebaño.

“Cumpliremos con el millón 
y medio de litros comprometi-
dos para el 2020. Ahora tenemos 
que enfocarnos en los dos mi-
llones, nuestra próxima meta. Si 
no hubiese sido por los estragos 
que nos ha causado la falta de 
agua, este año lo hubiésemos 
alcanzado.

“Llegamos con esfuerzo, de-
dicación y consagración. Tam-
bién hay campesinos que no 
cumplen los planes, pero son la 
minoría. Asumimos la efi ciencia 
como el mayor reto. No pode-
mos contentarnos con los seis 
litros de leche por vaca que pro-
mediamos, aunque el resultado 
está por encima de la media de 
las unidades que pertenecen al 
Movimiento Millonario”.

Con 93 vaquerías, la mayor 
parte incorporadas al doble 
ordeño, la cooperativa alcanza 
los 6 000 litros diarios y 1 400 
contra cada nacimiento. No 
solo por ser los primeros que 
llegaron al millón fi guran en-
tre los mayores productores 
de leche en Cuba.

Por Yurislenia Pardo Ortega. Foto: Leandro Pérez Pérez

Y nos fuimos otra vez a las aulas. 
Luego de cinco meses ganados a la 
vida, este 1ro. de septiembre se su-
maron a las pañoletas y los libros, 
las mascarillas, las barreras de 
desinfección, la distancia.

Los niños y jóvenes, quienes re-
sistieron con creatividad la cua-
rentena; aprendieron a través del 
televisor, las redes sociales, las 
llamadas por teléfono; veranearon 
por horarios y con restricciones, re-
gresan para concluir el curso esco-
lar 2019-2020.

Ellos, expectantes; los padres, 
cautelosos; los docentes, entrega-
dos; todos a la espera (y a expen-
sas) de la disciplina ajena, (de)pen-
dientes de que cada cual, como en 
toda obra buena, haga su parte.

• “Nuestro pueblo confía en Educa-
ción”, asevera la directora provincial 
del sector.

• Será defi nitorio el apoyo de las fa-
milias, las cuales ya se probaron como 
maestras.

• Futuros artistas y campeones de-
portivos también de regreso a las 
aulas.

• Garantizadas la continuidad de es-
tudios de noveno grado y la prepara-
ción para el ingreso a la Universidad.

• En confección, uniformes escolares 
para nuevos ingresos, a la venta desde 
el 5 de octubre.

Págs 4-5-7
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Por Yanisleidy Prado Rojas
Foto: Leandro Pérez Pérez

Con el regreso de los estu-
diantes a las aulas aumen-
tan los riesgos de contagio 

por la COVID-19 y la preocupa-
ción de muchos, pero “no se 
trata de preocuparnos, sino de 
ocuparnos del problema para 
ayudar a la sociedad, por la sa-
lud de todos, por la vida”.

Así lo afi rman voces autori-
zadas. En el hospital pediátrico 
provincial Eduardo Agramonte 
Piña Adelante intercambió con 
dos de los especialistas inte-
grantes del grupo multidisci-
plinario que enfrenta la enfer-
medad en la institución: Elio 
Quesada González, especialista 
de 1er. Grado en Pediatría, y Ya-
mina Rivero Fernández, especia-
lista de 2do. Grado en Pediatría, 
Máster en Infectología, Profe-
sora Asistente de la Universidad 
de Ciencias Médicas de Cama-
güey y jefa de hospitalización 
de enfermedades respiratorias 
agudas.

Elio (E): “Ya estábamos muy 
preocupados porque desde an-
tes atendíamos a muchos niños 
con enfermedades respirato-
rias. De los círculos infantiles no 
dejaban de llegar, de las escue-
las, las becas, a veces teníamos 
ingresados a tres o cuatro de 
un mismo salón, de una misma 
aula. El nuevo coronavirus fue la 
gota que llenó la copa”.

Yamina (Y): “Es un enemigo 
silencioso porque no sabemos 
quién lo tiene, resulta altamente 
contagioso y puede matar. No se 
trata de tener miedo ¡pero hay 
que protegerse!”.

Coinciden los especialistas 
en que no hablamos solo de un 
problema médico, sino social, 
comunitario y sobre todo de la 
familia.

E: “Por mi casa veo pasar los 
grupos de muchachones des-
pués de las diez de la noche. 
No solo corresponde al Minint 
actuar en tales casos, ¿dónde 
están los mayores que se los 
permiten? El Gobierno ha to-
mado numerosas medidas para 

evitar la propagación de la pan-
demia: el teletrabajo, el distan-
ciamiento social, la protección 
a quienes tienen niños en edad 
escolar. Desde casa hay que 
contribuir para lograr el pro-
pósito que al fi n y al cabo es la 
salud de la gente. Hablamos de 
preservar las vidas”.

—¿Ahora la escuela también 
desempeña un rol fundamental?

E: “Por supuesto. Aunque in-
sistimos en que todo parte del 
hogar: el hábito del lavado de 
las manos, no hablarles a los 
niños tan de cerca; no besarlos, 
mucho menos en la boca (que 
varios lo hacen sin saber que los 
adultos tenemos una fl ora bac-
teriana diferente y les hacemos 
daño); enseñarlos a evadir las 
concentraciones de personas. 
También echarles en la mochila 
los nasobucos necesarios, y muy 
importante, no mandarlos a la 
escuela enfermos, porque la 
mascarilla oculta las secrecio-
nes y si no hay tos los docentes 
no notan los síntomas y así pro-
pagan la enfermedad”.

Y: “La escuela debe garanti-
zar el distanciamiento, el paso 
podálico, el lavado frecuente 
de las manos, la desinfección 
de superfi cies, el uso correcto 
del nasobuco por estudiantes y 
profesores, no permitir la per-
manencia de enfermos… esas 
medidas existen, ahora solo hay 
que cumplirlas”.

—¿Hay mayor vulnerabilidad 
en algún nivel de enseñanza?

Y:  “Nacionalmente la edad de 
mayor incidencia ha sido de 7 
a 13; una edad difícil, de irres-
ponsabilidad, de probar fuer-
zas. Desde marzo en la provincia 
atendimos a 19 niños confi rma-
dos (siete camagüeyanos, dos 
franceses y 10 avileños). Por 
suerte, no ha habido compli-
caciones. Cuando se revisa la 
bibliografía afi rman que la res-
puesta del organismo depende 
del sistema inmunológico y en 
estos casos no ha habido nada 
que pudiera ensombrecer el 
pronóstico. Aunque están des-
critas secuelas en los niños, re-
sultan menos frecuentes, las psi-
cológicas son las que más se ven”.

E: “Muy vulnerables son los 
menores de cinco años. Por una 
parte porque no poseen total 
consciencia de los cuidados que 
hay que tener y por otra porque 
alcanzan más gravedad. De ahí 
la gran responsabilidad que tie-
nen los círculos infantiles.

“También se hace necesario 
trabajar mucho en las secun-
darias y los preuniversitarios, 
donde se agrupan los más re-
beldes, los que desafían más a 
la autoridad. Debemos ser allí 
persuasivos, pero sin fl exibilizar 
las medidas. Los jóvenes consti-
tuyen maquinaria impulsora de 
la sociedad, no pueden actuar 
ahora del lado de la desgracia, 

sino del progreso, de la voluntad 
de terminar con esta situación”.

Y: “Tenemos que explicarles no 
solo el peligro que corren ellos, 
sino sus familiares en sus casas 
si llevan la enfermedad, en sus 
abuelitos que integran los gru-
pos de mayor riesgo por las en-
fermedades que padecen”.

—¿Existen evidencias de que 
podremos vencerlo?

E: “Desde que empezó la 
COVID-19 ha disminuido en 
nuestras salas el número de 
pacientes ingresados por en-
fermedades como las neumo-
nías, la infl uenza, la meningitis, 
que ya existían, se agravaban 
con frecuencia y causaban gran 
mortalidad. Ello prueba la efec-
tividad de las medidas. De he-
cho, en la provincia, como en 
muchas otras, se ha eliminado 
el contagio”.

Y: “El secreto ha estado en ais-
lar al confi rmado y los contactos 
y romper la cadena, por eso nos 
preocupa tanto cuando no se 
sabe la fuente de infección”. 

E: “Debemos ganar en auto-
rresponsabilidad, uno tiene la 
obligación de no transmitirlo, 
de usar el nasobuco si está en-
fermo para marcar una distan-
cia, para proteger a los otros. 
Queremos vencerlo de la mejor 
manera. En el personal de la Sa-
lud existe voluntad, pero solos 
no lo lograremos. Si queremos y 
nos lo proponemos sí podemos 
controlarlo, está demostrado”.

Por Enrique Atiénzar Rivero

La situación actual de enfren-
tamiento a la pandemia de la 
COVID-19 en la provincia, en 

relación con otros territorios del 
país, es favorable, aseguró el Doc-
tor Alfredo Leal Gutiérrez, jefe del 
programa de enfermedades respi-
ratorias agudas de la Dirección de 
Salud en Camagüey.

El especialista dijo que desde el 
inicio de la epidemia se han estu-
diado aquí 9 790 casos, de ellos 50 
positivos (el 0,6 % de las muestras 
realizadas) además de otros ocho 
diagnosticados fuera del terri-
torio, y recordó que pasaron 100 
días sin casos autóctonos en la 
comunidad. 

A la paciente diagnosticada la 
pasada semana en Florida se le 
realizó este miércoles el segundo 
PCR. La misma presentaba una 
buena evolución clínica en el no-
veno día de tratamiento. 

Como parte del control de foco 
ingresaron 114 contactos, 49 direc-
tos (todos negativos a la primera 

muestra PCR) y 65 indirectos (55 
negativos hasta el jueves, con 10 
pendientes de resultado). Ello per-
mite afi rmar que hasta ahora no 
hay transmisión en ese municipio. 
El Dr. Leal dijo que continúan tra-
bajando para identifi car la fuente 
de infección.

Luego notifi caron como enfer-
mos de COVID-19 a cuatro cola-
boradores, uno de Florida, uno 
de Vertientes y dos de Camagüey. 
Son dos hombres y dos mujeres de 
entre 25 y 50 años. Están ingresa-
dos en La Habana con una buena 
evolución.

El funcionario precisó que en la 
última semana enviaron a labora-
torio alrededor de 400 exámenes 
PCR; la pesquisa ha abarcado a 
unas 130 000 personas y la aten-
ción a casi 500 con infecciones 
respiratorias agudas, de las cua-
les un centenar concurrió a los 
servicios de salud de manera 
espontánea.

Los 58 confi rmados de Cama-
güey representan el 1,5 % del país, 
lo que sitúa al territorio en la dé-

cima posición según casos que 
aporta. La tasa de incidencia de 7,6 
por cada 100 000 habitantes, nos 
ubica en el lugar 13.

De los diagnosticados con la 
enfermedad, se reporta una falle-
cida, 55 altas clínicas (el 94,8 % ya 
están recuperados) y 49 personas 
de alta epidemiológica, por resul-
tar negativas sus terceras pruebas.

El hecho de que en siete pa-
cientes no se haya determinado la 
fuente de infección, 21 resultaran 
asintomáticos y que en los puntos 
de entrada a Camagüey continúen 
pesquisándose alrededor de 1 000 
personas por día provenientes de 
varios territorios evidencia que 
el peligro continúa presente e 
invisible.

Cuba tendrá que seguir refor-
zando la vigilancia y el rigor en to-
das sus provincias para disminuir 
el movimiento de viajeros. Aquí 
urge incrementar el control de los 
que arriban de otros lugares como 
vía de impedir que cambie el pa-
norama favorable del territorio 
agramontino.

Favorable escenario de la COVID-19 
en Camagüey

“Está demostrado
que podemos controlarlo”

Otros veinte cubanos, de entre 60 y 80 años, se sumaron 
esta semana a los primeros voluntarios del ensayo clínico 
de nuestro candidato vacunal Soberana 01.



3Variada5 de septiembre de 2020

Afi rma la voz popular 
que los años bisiestos 
son de poca fortuna, 

incluso, los supersticiosos 
los asocian con el hambre 
y las enfermedades. Este 
2020 se ha empeñado en 
presumir de tal condición. 
Comenzando el noveno 
mes ya deja por detrás una 
lista de calamidades mun-
diales difíciles de superar. 
Los pésimos resultados de 
la ganadería en Camagüey, 
locomotora de ese renglón 
económico en Cuba, se ins-
criben en la retahíla de in-
fortunios.

Más de 13 millones de li-
tros de leche deben a la in-
dustria (al cierre de agosto) 
los pecuarios de esta re-
gión. Alarma que luego de 
dos años (2018 y 2019) de ré-
cords productivos con más 
de 90 millones de litros, en 
el presente a todo exprimir 
las ubres podremos aproxi-
marnos a los 75 millones; de 
un compromiso inicial de 88 
millones 691 200. 

Quienes pusieron todas 
sus esperanzas en disminuir 
las deudas durante el pico 
productivo de la campaña 
lechera de primavera, que 
se vive tradicionalmente del 
15 de julio al 15 de agosto, 
vieron deshechas sus as-
piraciones y aplanadas sus 
curvas con la ausencia de las 
lluvias en junio. Dichas pre-
cipitaciones resultan funda-
mentales en la recuperación 
de los pastos y de los reser-
vorios de agua, pues por la 
carencia de infraestructura 
y su deterioro, la ganade-
ría en la provincia depende 
para su supervivencia de las 
bondades de la naturaleza.

Aseguran los entendidos 
que ahora se registran los 
peores acumulados en el 
último decenio. De los 13 
municipios de la provincia 
solo cumplen con las cifras 
pactadas Sierra de Cubitas 
y Céspedes, mientras que 
territorios como Guáimaro, 
Sibanicú, Jimaguayú y Ca-
magüey lideran el pelotón 
de los rezagados.

Si bien la producción del 
importante alimento cons-
tituye una prioridad, en el 
escenario económico actual 
—afectado por la pande-
mia— se multiplica su inte-
rés. De allí que las máximas 
autoridades del Partido y 
el Gobierno en el territorio 
conducen junto a la dele-
gación provincial del Minis-
terio de la Agricultura (Mi-
nagri), acciones para evitar 
su desvío al mercado negro 
e impulsan la búsqueda de 
alternativas en cada base 
productiva para acopiar 
más.

En las condiciones ac-
tuales cada litro cuenta. 

En ese sentido es impor-
tante alertar para que en 
el aprieto por disminuir in-
cumplimientos no se tomen 
decisiones que afecten la 
masa: como someter a do-
ble ordeño a ejemplares sin 
reservas físicas para ello 
o alargar el tiempo de ex-
tracción más allá de los 270 
días, lo que traerá como re-
sultado que se comprometa 
la próxima gestación y por 
ende la lactancia de 2021. 

Importante resulta exigir, 
chequear la entrega en cada 
base productiva, porque 
persisten reservas; los 291 
productores que entregan 
de forma intermitente cons-
tituyen una muestra de ello. 
Hay que salir del espacio de 
la reunión e ir hasta las uni-
dades y las fi ncas; acompa-
ñar en las soluciones a los 
guajiros y vaqueros y desen-
mascarar las causas de los 
resultados actuales.

Sin un buen manejo del 
ganado ni atención a la re-
producción no  puede ha-
ber producción. Como el 
efecto dominó: si la vaca 
tiene hambre y sed no cae 
en celo, no se reproduce y 
no hay leche. Por otro lado, 
en el caso que viva su ciclo 
estral y no se le detecte a 
tiempo para inseminarla o 
someterla a la monta, tam-
poco habrá nacimiento, ni 
leche.

Los indicadores de efi -
ciencia muestran muchas 
deudas. Por ejemplo, de las 
161 449 vacas en reproduc-
ción, se ordeñan 74 995 (46 %) 
y del total de hembras (vacas 
y novillas) en capacidad de 
reproducción solo está en el 
programa de inseminación 
artifi cial el 34 %; y de ellas 
el 31 %, vacías. En el sector 
campesino, el cual posee el 
80 % de los animales, se in-
semina nada más  el 23 %; 
el resto, con monta libre, en 
muchos casos con ejempla-
res sin buenas condiciones 
genéticas.

El deterioro de la masa 
es una alarma constante en 
la provincia. Hasta el mes 
de julio se reportan un to-
tal de 29 407 muertes, con 
4 212 más que al cierre de 

2019 y el 58 % de ellas, por 
desnutrición. Para que se 
tenga una idea, si un ani-
mal deja de beber agua por 
24 horas pierde el 10 % de 
su masa corporal y en 72 
horas está en situación de 
depauperación.

Mucho se ha cacareado 
la necesidad de sembrar 
alimentos para el ganado y 
crear condiciones para ase-
gurar el líquido vital, pero 
de lo dicho al hecho hay un 
buen trecho. Solo el 9 % de 
las unidades dedicadas a 
cría bobina en la provincia 
cumplen con los requisitos 
de bioseguridad. El resto 
padece de alta infestación 
de marabú en los potreros 
y signos de sequía, según el 
Departamento de Sanidad 
Animal del Minagri.

¿Qué ganadería puede 
desarrollarse en esas con-
diciones? Es cierto que hay 
limitaciones de recursos y 
económicas, pero urge bus-
car alternativas y tomar de-
cisiones al respecto. No se 
pueden otorgar tierras para 
la cría de ganado sin tener 
condiciones, hay que rescin-
dírselas a quienes no cuidan 
de su rebaño o no tienen 
con qué mantenerlo. Mien-
tras la multa ante la muerte 
de un animal por causa pre-
venible sea de 30 pesos en 
moneda nacional y no se 
le aplique responsabilidad 
material, no va a cambiar 
tan triste panorama.

Los malos resultados que 
muestra en el 2020 la gana-
dería en la provincia no son 
por causa de la “maldición” 
de los años bisiestos, sino 
por el deterioro de los reba-
ños y el mal manejo integral 
de los mismos. En verdad 
hay buenos ejemplos, pero 
constituyen minoría. Ojalá 
que este “tocar fondo” sig-
nifi que un punto de partida 
para una etapa de recupe-
ración. Lo necesitan Cama-
güey y Cuba, lo merece una 
región de genes ganaderos. 
Fácil no será, pero imposi-
ble tampoco.

¿Maldición del año bisiesto 
sobre la ganadería?

Por Yurislenia Pardo Ortega. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

La Empresa Recuperadora de Ma-
terias Primas (ERMP) de la pro-
vincia de Camagüey ingresó más 

de seis millones de pesos en mone-
da total, al concluir el mes de julio.

De esa cifra, la entidad alcanzó por 
concepto de exportaciones 529 733 
pesos cubanos convertibles (CUC), 
de un plan de casi un millón con la 
comercialización en el mercado in-
ternacional de chatarra de bronce, 
de cobre, de aluminio y electrónica, 
acero inoxidable, y otros metales no 
ferrosos.

Aunque en el comercio exterior se 
incumple con un défi cit de 432 766 
CUC, por la incidencia de la COVID-19 
en el territorio, que limitó la afl uen-
cia de las personas a las casas de 
compra y las entregas de las empre-
sas del sector estatal, otros produc-
tos destinados al mercado nacional 
superaron sus ingresos, explicó Os-
del Castillo Perdomo, director co-
mercial de la ERMP.

La chatarra de acero, de plomo y 
de hierro fundido, envases textiles 
(sacos) y de vidrio, los desperdicios 
de plásticos, de papel y cartón, y tex-

tiles, rotores y motores eléctricos, 
completan los surtidos de la entidad, 
destinados estos a la sustitución de 
importaciones, informó el directivo.

Entre los clientes de la industria 
camagüeyana se cuentan las empre-
sas de Servicios Técnicos Industria-
les (ZETI) de Manzanillo, en Granma, 
la de Aceros Inoxidables (Acinox), de 
Las Tunas, la Integral de Riego (EIR) 
con representación en la Fábrica de 
Bombas de Agua Alejandro Arias, y el 
taller de fundición de la Unidad Em-
presarial de Base de los Ferrocarri-
les, los dos últimos en la ciudad de 
Camagüey..

De igual modo, se suministran sa-
cos al Grupo de Apoyo Logístico a 
la Agricultura (Gelma) para las en-
tidades de acopio, suministro agro-
pecuario y la exportación de carbón 
vegetal y tabaco, en tanto los enva-
ses de vidrio abastecen a cervece-
ras como la Bucanero y la Tínima, la 
Empresa de Bebidas de Camagüey, 
la red de Farmacias y Ópticas, y las 
minindustrias de producción de ali-
mentos en la provincia.

Más de seis millones de 
pesos ingresa industria 
del reciclaje

Por Yaniuska Macías Rivera (ACN). Foto: Leandro Pérez Pérez

Para los contribuyentes cubanos 
al presupuesto del Estado, el 
pago de los impuestos en medio 

de la pandemia de la COVID-19 no ha 
sido traumático por las facilidades 
otorgadas por el país.

Leticia Palenzuela Hidalgo, titular 
de la Organización Nacional de Ad-
ministración Tributaria (Onat) en Ca-
magüey, informó de la recaudación 
en lo que va de año de más de 1 300 
millones de pesos. 

Ello, a pesar de que en la etapa 
más candente de la COVID-19, en Ca-
magüey, de los 33 022 trabajadores 
por cuenta propia, 11 520 suspendie-
ron su gestión. A partir de la fase 2 de 
la recuperación pospandemia quedó 
restablecido el pago de sus obliga-
ciones de los meses que estuvieron 
aplazados con 180 días hábiles, ex-
cepto el mes de agosto que no entra 
en las cuotas prorrogadas.

De acuerdo con la Resolución 200, 
del 31 de julio último, dictada por el 
Ministerio de Finanzas y Precios, son 
varios los benefi cios para dichos tri-
butos, con la reducción de la cuota 
incrementada de un 20 %, para los 
arrendadores de un 40 % y del bene-
fi cio fi scal del 5 % a quienes abona-
ran antes del 1ro. de septiembre.

Una novedad a favor de los contri-
buyentes es que pueden realizar los 
pagos a través de Transfermóvil con 
un descuento del 3 %, con carácter 
permanente. Tienen la posibilidad 
de realizar consultas sobre el tema 
en los correos electrónicos de los 
municipios o por vía telefónica.

La mencionada resolución man-
tiene que en los casos de la suspen-
sión por solicitud personal se exime 
el pago de los impuestos y tasas a 
los contribuyentes y los trabajadores 
contratados, excepto la contribución 
especial a la Seguridad Social.

ONAT, beneficios a contribuyentes
Por Enrique Atiénzar Rivero
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Por Lisyen Halles Ravelo

Ya concluyó la primera semana de 
reanudado un curso singular. Tras 
cinco meses en casa, la escuela, 

a pesar de incertidumbres y cambios, 
vuelve a ser un lugar seguro para aco-
ger a 115 200 niños, adolescentes y jóve-
nes de la provincia.

Este 1ro. de septiembre las puertas 
de 675 instituciones escolares abrieron 
bajo recias medidas higiénico-sanitarias 
para evitar contagios por la COVID-19. De 
acuerdo con Mercedes Escuredo Olazá-
bal, directora de Educación en el territo-
rio, la vuelta a clases ha resultado favo-
rable. “Nuestro pueblo ha demostrado su 
confi anza en el sector y, sobre todo, en la 
seguridad que ofrecemos a los estudian-
tes en los municipios”.

Para tranquilidad de los padres, en 
cada centro se garantiza el uso del naso-
buco, el distanciamiento social y lavado 
de las manos tanto a la entrada como 
en baños y aulas. En ese sentido, se en-
cuentran en proceso de montaje cerca 
de 180 canoas fundidas por la industria 
de materiales, se entregaron lavamanos 
nuevos y se recuperaron otros que no 
funcionaban.

“Ahora actualizamos las cifras de las 
escuelas que no cuentan con agua co-
rriente y allí se aplican alternativas. A las 
que no poseían depósitos para el líquido 
se les entregaron tanques plásticos, y las 

49 que lo reciben por pipas, tienen prio-
ridad. Las soluciones se buscan, lo que 
no podemos perder es la sistematicidad 
y el control en el proceso”, declaró la 
directiva.

Con ella conocimos que en los prime-
ros días la asistencia se comportó a un 
97,5 %. De los 4 233 alumnos internos que 
debían reincorporarse solo faltaban 325, 
y de ellos 154 volvían antes del próximo 
lunes al politécnico Mario Herrero Tos-
cano, en Nuevitas. Las causas se resu-
men en enfermedades, estar fuera de la 
provincia, y algunos con afecciones res-
piratorias detectadas en la pesquisa.

Referido a los uniformes, un tema de 
preocupación frecuente, Escuredo Ola-
zábal confi rmó que para el 5 de octubre 
prevén el inicio de la venta para prees-
colar, quinto y séptimo grados. “Todavía 
no aseguramos las prendas de décimo 
ni de los primeros años de politécnico y 
escuela pedagógica. No obstante, en la 
medida que tengamos informaciones se 
darán a conocer”.

Aunque de martes a viernes se apre-
ció la comprensión de la mayoría de los 
familiares ante la medida de no entrar 
a las áreas escolares, un grupo amplio 
llegó con sus hijos sin ponerse el naso-

buco. Esto, alertado por los maestros, ge-
nera en el niño una contradicción y una 
incertidumbre entre lo que se le orienta 
en la escuela y lo que se hace en casa. El 
llamado es a cumplir con lo establecido 
también en la calle, solo así se evitarán 
rebrotes de la enfermedad.

En el caso de las graduaciones será la 
escuela la encargada de la organización 
y las fechas, de acuerdo con la culmina-
ción de estudios de los diferentes niveles 
educativos. Estas se realizarán por gru-
pos y no por grados, en dependencia de 
los espacios físicos, pues estará el niño 
acompañado de algún familiar.

La directiva aclaró además que para fi -
nales de este mes está previsto el cambio 
de pañoletas de los pequeños de tercero 
para cuarto, mientras que la iniciación 
de los pioneros de primer grado tendrá 
lugar después de noviembre.

Según Mercedes Escuredo los cambios 
son perceptibles y puede que adaptarse 
no sea fácil para algunos, pero los niños 
y adolescentes se ven felices. “La pausa 
por la pandemia nos puso a prueba otra 
vez, y poco a poco avanzamos. Sabemos 
que los desafíos son grandes, pero no-
sotros también. Necesitamos mucho del 
apoyo de los adultos para completar en 
el hogar las actividades orientadas y 
confi amos en ellos porque ya se proba-
ron como maestros todo este tiempo. A 
una semana de volver a las aulas vemos 
luces. Ahora depende de todos”.

Más de 640 niños, que en 
su mayoría residen en la 
región de Ciego de Ávi-

la a Guantánamo, retomaron 
sus clases en tres prestigiosas 
escuelas de arte de Camagüey. 

Los alumnos de ballet, danza, 
teatro, artes visuales y música 
deben cumplir con las exigen-
cias de la enseñanza general y 
la especializada.

La Escuela Vocacional de Arte 
Luis Casas Romero, la Acade-
mia de las Artes Vicentina de 
la Torre y el Conservatorio de 
Música José White disponen de 
claustros completos y aseguran 
las medidas sanitarias contra la 
COVID-19.

Alrededor de 220 son alumnos 
internos, para quienes reaco-
modaron los espacios en las re-
sidencias. Además de la separa-
ción de las camas, solo dormirá 
uno por litera. No saldrán de 
pase hasta diciembre.

María Julia González Sariol, 
subdirectora de la Enseñanza 
Artística, destacó el vínculo en-

tre estudiantes y maestros du-
rante la cuarentena, así como el 
apoyo de los artistas que cola-
boran con la docencia.

En esos centros se forman 
niños de los trece municipios y 
de casi todas las provincias, ex-
cepto de Pinar del Río, Mayabe-
que y Artemisa. Los residentes 
en zonas con una situación epi-
demiológica compleja no viaja-
ron hasta acá.

LA “VICENTINA”, BUEN EJEMPLO
Un equipo de Adelante reco-

rrió la Academia de las Artes Vi-
centina de la Torre, para tomar 
el pulso del primer día de clases, 
pues desde marzo no coincidían 
allí los 223 niños con el colectivo 
dedicado a su formación.

De estreno está la doctora 
Olga Espinosa Pérez, especia-

lista en Medicina General Inte-
gral. En sus 34 años de expe-
riencia nunca había laborado en 
una escuela. En esta, hay servi-
cio de Salud las 24 horas: “Han 
entrado con PCR negativo. No hay 
caso febril ni enfermo respirato-
rio. Examinamos uno por uno”.

Los grupos de Actuación y Ar-
tes Visuales son pequeños en 
amplios espacios que permiten 
trabajar sin difi cultad. Ballet 
cuenta con la mayor matrícula, 
al enseñar a 157 niños del nivel 
elemental y del medio.

La directora María Mercedes 
García Vega destacó el cuidado 
de la salud como prioridad, y 
agradeció la confi anza de los 
padres para vencer un fi n de 
curso que garantizará continui-
dad de estudios, pases de nivel 
y graduaciones.

Por Gilberto Rodríguez Rivero
Foto: Leandro Pérez Pérez

La industria de confecciones de la provincia dis-
pone de los aseguramientos para la entrega de 
los uniformes del curso escolar 2020-2021, pese 

a las dificultades financieras por el impacto de la 
COVID-19, y las limitaciones por el recrudecido blo-
queo de Estados Unidos.

“Los ocho talleres del territorio están involucrados 
en la producción de estos artículos, afi rmó Casimiro 
Hernández Santana, director de la Unidad Empresa-
rial de Base Caonex, y en estos momentos respaldan 
el 88 % del plan anual, de 198 325 unidades”.

Precisó Hernández que resultó decisivo el tra-
bajo de las unidades ubicadas en las localidades de 
Guáimaro, Cascorro, Mola (municipio de Sibanicú), 
Florida, Esmeralda, y otro localizado en la cabecera 
provincial, que posee además la condición de Taller 
Experimental.

Existe el compromiso de elaborar 108 545 prendas 
para una primera etapa, la cual benefi ciará a los alum-
nos que ingresan en preescolar, quinto, séptimo y 
décimo grados, y a la Enseñanza Técnica-Profesional, 
una cantidad prevista de enviar totalmente al comer-
cializador Ministerio de Comercio Interior (Mincin), al 
término de la primera quincena de septiembre.

Por razones tecnológicas, las sayas de primaria son 
producidas por Confecciones Melisa, en la vecina 
provincia de Las Tunas. El encadenamiento produc-
tivo entre las empresas de la industria textilera re-
sultó esencial en la mejora de la existencia del tejido 
destinado a esas elaboraciones, expendidas en el 
país a precios subsidiados por el Estado.

Es importante reconocer el esfuerzo de estos tra-
bajadores, quienes en el mes de agosto permane-
cieron en sus puestos de labor, factor que permitió 
aportar unas 24 197 unidades físicas, meta prevista 
para replicar en el actual mes. 

El mismo curso, la otra 

La existencia de reservas en almacenes, más la garantía dada por el país 
con las materias primas requeridas para asumir esta producción, de alta 
incidencia social, permiten tener ya concluidas más de 175 000 prendas.

GARANTIZAN UNIFORMES PARA PRÓXIMO CURSO ESCOLAR

Por Yanetsy León González. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

FELIZ REGRESO PARA ENSEÑANZA ARTÍSTICA
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UNIVERSIDAD DE CAMAGÜEY
Hasta el próximo 12 de septiembre se realiza-

rán las prematrículas de las carreras con cursos 
por encuentro. Si en alguna resulta superior el 
número de interesados a la cantidad de plazas 
disponibles, deberán presentarse a un ejercicio 
de ordenamiento.

Para garantizar el distanciamiento social las 
residencias estudiantiles albergan menos estu-
diantes. Redujeron la cantidad de alumnos en 
las becas de 2 500 a 1 000.

Los decanos de las diez facultades del cen-
tro brindaron las informaciones específi cas 
de sus carreras previo a la entrada para así 
lograr una mayor organización en los planes 
de estudio y cumplimiento de las medidas 
higiénico-sanitarias.

EDUCACIÓN ESPECIAL
Un total de 1 582 

alumnos retornan a 
23 escuelas de ese 
tipo, y unos 393 pro-
fesores imparten las 
clases. 

Se garantizan las 
atenciones ambula-
torias y en las aulas 
hospitalarias; ade-
más, se mantienen 
las escuelas de edu-
cación familiar que 
durante la etapa de 
pandemia resultaron 
vitales.

ENSEÑANZA 
TÉCNICA- PROFESIONAL

Se centrará en las dos gra-
duaciones planifi cadas para 
octubre, la de los jóvenes del 
segundo año de obrero califi -
cado y los primeros 25 maes-
tros formados en sus aulas 
pedagógicas.

Este nivel educativo cuenta 
con 27 instituciones, de ellas 
21 politécnicos puros, cuatro 
escuelas de ofi cio y dos cen-
tros mixtos. Los estudiantes 
de primero y segundo años 
culminarán la totalidad de los 
contenidos prácticos con una 
tarea integradora y con una 
prueba fi nal de la asignatura 
rectora de cada familia de 
especialidades.

PRIMERA INFANCIA
La enseñanza preescolar contará con  ocho 

semanas para completar y evaluar conteni-
dos como análisis fónico, preescritura y no-
ciones elementales de las matemáticas.

El Programa Educa a tu hijo retomará las 
actividades conjuntas en los consejos popu-
lares, teniendo en cuenta los requerimien-
tos actuales para evitar la propagación del 
nuevo coronavirus.

EDUCACIÓN PRIMARIA
Mantiene la doble sesión y la salida 

de las escuelas a las 4:20 p.m. En las 
zonas rurales e intrincadas donde 
existan maestros viajeros o los niños 
vivan a largas distancias se determi-
nará hasta qué hora permanecerán 
en los centros. 

A partir de su diagnóstico cada es-
cuela ha organizado la discusión de 
los trabajos por subgrupos. Las expo-
siciones serán en la semana cinco, o 
sea, la primera de octubre, mientras 
que en la seis harán los trabajos de 
control parcial.

SECUNDARIA BÁSICA
En el caso de noveno grado, desde el inicio 

del mes se evalúan y revisan los escalafones, 
se llenan las 10 opciones de las boletas y en 
la sexta semana se cerrará el proceso de con-
tinuidad de estudios con la revisión del otor-
gamiento. Está garantizada una plaza para 
cada educando.

Por primera vez podrán revalorizar para 
elevar sus notas y no solo para aprobar el 
grado, como era costumbre. 

Hasta la fecha se han otorgado en la pro-
vincia todas las plazas de la Escuela Militar 
Camilo Cienfuegos, pues los escogidos ya en-
traron al proceso de familiarización que de-
sarrollan por 45 días. 

Tienen sus ubicaciones también los 35 es-
tudiantes que realizaron el noveno grado en 
el IPVCE y los ganadores de los concursos 
nacionales y provinciales. El resto de las es-
pecialidades poseen su cronograma, el cual 
informarán con antelación.

PREUNIVERSITARIO
Los alumnos solo asistirán a la escuela para 

fi nalizar los contenidos, pues desde el mes de 
marzo cerraron las evaluaciones sistemáticas.

Para culminar el grado, a los de décimo 
y onceno se les aplicará una prueba fi nal a 
los que no realizaron el segundo trabajo de 
control parcial, un seminario integrador en 
las asignaturas de Física, Química, Biología y 
Geografía, y el seminario de preguntas y res-
puestas de Cultura Política.

En las tres primeras semanas habrá tur-
nos para que los profesores guíen a aquellos 
alumnos que tuvieron problemas para com-
pletar sus seminarios y trabajos integradores. 
En el caso de los muchachos de 12mo. podrán 
regresar en horario de la tarde para aclarar 
las dudas en cualquiera de las tres asignatu-
ras que examinarán.

escuela
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• El dramaturgo, actor, diseñador y director de teatro Pedro Castro Bracera falleció el pasado 29 de agosto. Su espacio de creación y representación por excelencia fue el 
Teatro Tasende con el Conjunto Dramático de Camagüey, así como diferentes escuelas de formación artística. Adelante comparte la evocación de uno de sus alumnos.

Por Kenny Ortigas Guerrero*

Pocos días atrás había estado en su 
casa. Me recibió con alegría y con-
versamos de varios temas: de cuan-

do se evaluó como director artístico de-
lante de Sergio Corrieri como jurado, o 
de los diseños y la espectacularidad de 
su montaje de La Mandrágora. Necesi-
taba dialogar y quería estar al tanto del 
quehacer teatral de Cuba, de ese espacio 
que antes lo tuvo como protagonista. Su 
memoria no le respondía con prontitud 
y le provocaba algún que otro desatino. 

Mi profe Pedro Castro. Así lo llamaba 
yo, con el grato recuerdo de sus clases 

de Dirección Escénica y Diseño Esceno-
gráfi co cuando estudiaba teatro. Su fi -
gura imponía. A punto de cumplir 75 años 
seguía siendo un trigueño alto de pelo 
lacio con el brillo de siempre. 

Pedro fue un maestro del arte de las 
tablas, un creador incansable que se di-
versifi caba como director artístico, dise-
ñador, dramaturgo. Sus memorias de la 
tierra caliente, Santiago de Cuba, eran de 
fuerte emotividad y en su cara se vislum-
braba la felicidad por aquellas historias 
cuando fundó el Cabildo Teatral Santiago 
junto a notables fi guras como Rogelio 
Meneses.

El montaje Vade Retro marcó un hito en 
la historia del teatro cubano por lo re-
novador del estilo que rompió cánones 
establecidos para la época. Fue director 
artístico del Conjunto Dramático de Ca-
magüey, donde obtuvo diferentes galar-
dones en jornadas y eventos. A lo largo 
de su carrera recibió las distinciones 
Raúl Gómez García, Por la Cultura Na-
cional y Espejo de Paciencia, y el Premio 
Eloísa Agüero de Osorio por la obra de 
la vida. 

Por el alcance de su magisterio, estuvo 
en el claustro de fundadores de la fi lial 
camagüeyana del ISA, de la Escuela de 

Instructores de Arte Nicolás Guillén y de 
la Academia de las Artes Vicentina de la 
Torre. También mantuvo un contrato in-
ternacional de trabajo con la Universidad 
Autónoma de Monterrey, Nuevo León, en 
México. Además de impartir actuación, 
en ese país integró varios años el ju-
rado que otorgaba el Premio Nacional de 
Teatro.

Aquel día al salir de su apartamento en 
el reparto Julio Antonio Mella noté en él 
ganas infi nitas de vivir, pero ya su alma 
descansa defi nitivamente. Nos quedaron 
deudas espirituales. El Consejo Técnico 

Asesor de la provincia aprobó la creación 
del Premio Provincial de Teatro Manuel 
Villabella y el de Danza Fernando Alonso. 
En el primer caso, se acordó entregarlo a 
Pedro Castro. Me consuela que lo supo, 
e incluso no creía que se le tuviera en 
cuenta después de tanto tiempo retirado.

Así era Pedro Castro Bracera. En este 
cierre abrupto del telón, debido a un in-
farto, todos en pie ofrezcamos el último 
aplauso para Pedro.

Freddys Núñez Estenoz no se hizo vo-
leibolista, pero practica en la cancha 
de la opinión pública. Su pelota es 

su teatro. Lleva 21 años de fogueo con el 
grupo del Viento. Por eso, a esta altura 
del campeonato resulta poco probable 
que su obra quede en la red. Con el es-
pectáculo reciente To´ Ta´ Bien, sarcás-
tico como ese título, anota una victoria 
redonda. 

Desde la reapertura del Complejo Cul-
tural José Luis Tasende, viernes y sába-
dos de julio y agosto atrajo a más de 
2 500 espectadores, de los cuales, al-
rededor del 70 % son jóvenes. Una pri-
mera lectura a los números basta para 
confirmar la coherencia entre el pú-
blico meta de la agrupación, y la dis-
posición real de sentarse a recibir la 
puesta en escena.   

En cambio, esos datos no contienen la 
relación precisa entre los seguidores del 
grupo, aquellos que marcaron pero no 
alcanzaron entradas, e incluso la cuenta 
de quienes compraron más de una vez o 
viajaron de otras provincias con ese pro-
pósito. En los últimos tiempos, Freddys 
ha concebido obras en espacios para 

pocas decenas. Cada función del verano 
admitió cerca de 70 personas. Tal vez a 
alguien le suene a embuste el cartel de 
“entradas agotadas” y la reiterada frase 
de “capacidad al tope”. Sin embargo, 
cualquier pensamiento malsano queda 
licuado por una aplastante verdad: Tea-
tro del Viento es el único grupo de Ca-
magüey con varios estrenos, con cola sin 
distinción de temporada y con la sala 
llena todo el año.

¿Por qué ha gustado tanto el dichoso 
To´ Ta´ Bien? El espectáculo dura poco 
más de una hora y media. Pone a cinco 
actrices y cinco actores en escena, y casi 
al fi nal entra el director, el mismo y el 
único que se para en la puerta de su tea-
tro, recoge las entradas y da la bienve-
nida con sus ojos puestos en los de cada 
espectador, como un detector de almas 
porque los cuerpos sin alma no ayudan 
a interpretar ni a transformar los dilemas 
económicos del cubano.

A través de la obra asesta con golpes 
limpios a la generación de treintañeros 
al ponerlos a escuchar y, nasobuco de 
por medio, a cantar las canciones de los 
muñes de su infancia y a revivir los ar-
quetipos de su época. Eso también con-
mueve a los padres. Este dramaturgo y 
director sabe tocar las emociones de la 
gente. Estrujarla en el viaje de la vida co-
tidiana a la felicidad del tiempo mental, 
pero con esa travesía estimula la espe-
ranza y la responsabilidad individual y 
colectiva de querer y tener un país mejor. 

Algunas ideas pierden la fuerza por 
expresiones reiterativas. Siento larga la 
historia de los dos médicos, tanto parla-
mento despinta las desgarraduras de la 
pareja. Varios personajes y sus intérpre-
tes de experiencia dejan más ganas de 

apreciarlos, aunque hasta en lo fugaz son 
una magnífi ca escuela para las alumnas 
de la Academia Vicentina de la Torre con 
roles en el espectáculo. El afán de pre-
sentar una obra tan actual como el día a 
día, por ejemplo, al sumar la problemá-
tica de las tiendas para comprar en dó-
lares, es algo que encanta al oído, pero 
que no está resuelto dramatúrgicamente 
ni pulido en la actuación.

El líder de la agrupación es franco y 
mordaz. Dice lo que piensa en público y 
señala con arte las imperfecciones huma-
nas. En su muro de Facebook y en la puerta 
del teatro agradece siempre los 10 CUP del 
bolsillo de cada espectador porque jus-
tiprecia la solvencia espiritual de los pe-
sos ganados con honestidad.

Ahora le ha dado por promover el tea-
tro como un artículo de primera necesi-
dad. Y tiene razón en lo profundo de sus 
argumentos y en la piel de sus confl ictos. 
Hoy hará la última función de To´ Ta´ Bien, 
por el reajuste territorial para el ahorro 
de energía eléctrica. Faltará como el ja-
bón, el detergente, la pasta y el champú. 
Por suerte, su almacén de historias pro-
pias está lleno, tiene un equipo olímpico, 
y ya corrigió los tiros para otro estreno, 
cuando a inicios de julio abrió al público 
los ensayos de La familia vinagre. Con se-
guridad, Freddys Núñez Estenoz seguirá 
entrenando para dar el próximo remate… 
cuando se haga la luz.

La luz del viento
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Javier del Toro en el monólogo Yo, Judas, con la 
dirección artística, general y escenográfi ca de 
Pedro Castro, quien confi ó al mismo actor un 
texto inédito, Don Juan de las Soledades. 

Este cartel armado con cajas de cartón funciona 
para la puesta en el primer piso. Con uno lumí-
nico, la obra empezó a probarse en la salita del 
segundo nivel. La escenografía y el vestuario 
con recursos mínimos son otras de sus virtudes.

Un aplauso para Pedro
“Hace falta pasión, 
sinceridad, amor y 
entregar al público 
algo que realmente lo 
conmueva, lo haga pensar, 
lo movilice. Yo espero que 
Camagüey siga siendo 
ciudad teatro”.

Declaración de Pedro Castro al recibir la 
Distinción por la Cultura Nacional en el 2017.

*Kenny Ortigas Guerrero es instructor de arte y 
se desempeña como vicepresidente del Consejo 
Provincial de las Artes Escénicas en Camagüey.

Fo
to

: A
rc

hi
vo

 U
ne

ac
 C

am
ag

üe
y

Fo
to

: C
or

te
sí

a 
de

 Ja
vi

er
 d

el
 T

or
o



7Deportes5 de septiembre de 2020
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Dentro de siete días los Toros de 
la Llanura y los Cocodrilos de 
Matanzas romperán el celofán de 

la 60 Serie Nacional de Béisbol en un 
estadio Victoria de Girón que posible-
mente tenga vacías sus gradas. 

El rebrote de COVID-19 ha puesto 
contra la pared a los organizadores 
del principal certamen deportivo de 
Cuba y todo indica que se tomará 
la decisión de jugar a puertas ce-
rradas, aunque ya se anuncia que 
el Instituto Cubano de Radio y Te-
levisión explotará todo su potencial 
para transmitir la mayor cantidad 
de juegos. 

Los principales protagonistas del 
espectáculo en cada provincia están 
ofi cializados y casi listos para entrar 
en acción después de un corto período 
de preparación. El pasado domingo, 
el capitán de la nave agramontina 
Alexander Ayala recibió la bandera 
que defenderán los subcampeones 
nacionales de manos de Osvaldo 
Vento, titular cubano de deportes.

Debido a la pandemia, la ceremonia 
de abanderamiento transcurrió sin 
presencia de público en el “Cándido 
González”, aunque se permitió la en-
trada de representantes de las peñas 
deportivas y organizaciones de ma-
sas. Los miembros de nuestra nómina 
estrenaron su tercer vestuario con el 
nombre de Toros en la parte frontal, 
así como las mascarillas que deben 
utilizar por protocolo sanitario.

En el acto, el Presidente del  Insti-
tuto Nacional de Deportes, Educación 
Física y Recreación y el comisionado 
nacional de béisbol, Ernesto Reynoso 
Piñero, otorgaron a las autoridades 

políticas y gubernamentales del terri-
torio el sello que declara al coloso de 
la Avenida 26 de Julio, listo para aco-
ger el principal evento socio-cultural 
de Cuba.

Miguel Borroto declaró a  Adelante 
que, debido a lesiones, la nómina 
sufrió las bajas de Carlos Pérez y Ro-
berto Young y fueron subidos Juan Ra-
món Olivera y Yusney Saborit. Borroto 
también ratifi có a los diestros Yosimar 
Cousín y José Ramón Rodríguez como 
los abridores ante Matanzas en la sub-
serie inaugural.

Por otra parte, Ayala manifestó el 
deseo de todos los miembros del 
plantel de brindar el mejor de los 
espectáculos a la tremenda afi ción 

camagüeyana, aún si las condiciones 
impidieran la asistencia a las gradas.

“Esta bandera la defenderemos con 
todo, pensando en la gente que tanto 
nos apoya. En un momento tan difícil 
como este, lucharemos por darles la 
mayor alegría”, dijo a Ariel Santana y 
Yoseily Góngora, presidente y vicepre-
sidenta del Consejo de Defensa Pro-
vincial, respectivamente.

Tras completar exitosamente el plan 
de entrenamientos diseñado por los 
doctores en Ciencias José Ignacio Ruiz 
y Luciano Mesa, los nuestros busca-
rán sonreír al menos una vez ante los 
muchachos de Armando Ferrer para 
luego mantener la bandera del éxito 
en casa ante Mayabeque, Villa Clara y 
Cienfuegos.

Revive la “Cerro Pelado”

Los muros de la Escuela de 
Iniciación Deportiva Cerro 
Pelado, testigos de la prime-

ra batalla camagüeyana contra 
la COVID-19, volvieron a su habi-
tual ritmo respiratorio el 1ro. de 
septiembre con el arribo de sus 
estudiantes. 

Entre los 923 alumnos que se 
incorporaron esta semana a la 
institución para retomar el curso 
2019-2020, hay 36 que no pensa-
ron regresar, pues cuando llegó 
la pandemia ya estudiaban en 
los centros de alto rendimiento 
en La Habana. Una de ellos es 
la voleibolista de 16 años Thalía 
Llanes, quien se preparaba para 
el torneo Norceca de la catego-
ría cadetes cuando la agenda 
competitiva se detuvo.

“Creí que no volvería a com-
partir aula con mis antiguas 
amistades. Me duele que haya 
tenido que parar mi entrena-
miento porque ya me estaba 
adaptando a las nuevas rutinas, 
pero no me molesta regresar a 
la que ha sido mi casa durante 
cuatro años”, contó a Adelante 
la líbero de 1,75 metros de al-
tura y 74 kilogramos de peso. 
Precisamente el desafío de no 
aumentar de peso durante la 
cuarentena la mantuvo activa 

desde el punto de vista físico y 
psicológico, tema recurrente en 
las conversaciones de todos sus 
compañeros por estos días. 

Al pasar tanto tiempo de in-
actividad y suspenderse el ca-
lendario competitivo del ciclo, 
los entrenamientos serán de 
dos horas y con predominio de 
ejercicios aeróbicos, aclaró el 
director de la escuela, Alberto 
García Rivero y comprobamos 
en los terrenos y gimnasios. El 
reglamento escolar sufrió mo-
difi caciones para incluir los as-
pectos del protocolo sanitario y 
tras la discusión con los padres, 
cada atleta ha sido informado 
para lograr su asimilación y 
cumplimiento.

 “El uso obligatorio del naso-
buco, la separación de más de 
un metro entre los estudiantes 
en las aulas y la readecuación 
de los horarios de meriendas y 
comidas son las medidas más 
signifi cativas. Nuestra experien-
cia como centro de aislamiento 
nos ayudó a reducir la capaci-
dad de nuestros dormitorios 
de 40 a 24 muchachos y a ubi-
car los puntos de higienización 
para que constantemente laven 
sus manos. No obstante, la meta 
más difícil será que ellos entien-

dan que deben modifi car su ma-
nera de actuar, que asuman que 
no vivimos tiempos de abrazos 
y bailes, y que se protejan junto 
a sus familias fuera de nuestros 
límites”, comentó el directivo. 

Para lograr ese escenario 
ideal, tienen un rol determi-
nante maestros y entrenadores, 
con su ejemplo y exigencia. No 
se trata de regaños y castigos, 
hay que crear empatía para 
comunicarles la importancia 
de los cuidados. Entre el pres-
tigioso colectivo de docentes 
que posee la escuela, destacan 
en este momento el actuar de 
los más jóvenes, como el téc-
nico de voleibol de playa Yadel 
Camilo Mestre y la profesora de 
Geografía Lisyanis Cruz. Para el 
primero, “lo primordial es que 
mis alumnos se mantengan sa-
ludables. Vamos a enseñarles 
los hábitos de higiene que se 
necesitan para no correr peli-
gro y los incluiremos en el ac-
cionar diario, como parte de los 
entrenamientos”. 

Lisyanis parece una estu-
diante más de la clase, algo que 
no está muy lejos de la reali-
dad, pues hace poco tiempo 
resultó la mejor graduada de la 
“Cerro Pelado”. “Ahora me toca 

hablarles como hermana. Me 
escuchan porque saben cómo 
me comporto como deportista 
y amiga y eso es muy bueno 
en este momento”, nos co-
mentó la también miembro de 
la selección nacional de fútbol 
femenino. 

Aunque resulte muy difícil que 
unos chicos acostumbrados al 
contacto físico en los entrena-
mientos, los festejos después 
de cada buena jugada y las lar-
gas e íntimas conversaciones en 

los pasillos cambien de inme-
diato sus maneras, el empeño 
tiene que ser colectivo. Con un 
plantel docente cubierto en su 
totalidad y una estrategia que 
le permitirá a cada estudiante 
cerrar todas las asignaturas en 
diferentes modalidades de exá-
menes, vuelve la vida a la prin-
cipal cantera del movimiento 
deportivo agramontino, y es la 
vida el principal reto.

ALTO RENDIMIENTO SE ASIENTA EN 
CAMAGÜEY

Desde esta semana las preselecciones 
cubanas de atletismo, boxeo y lucha gre-
corromana masculina han asentado sus 
bases de entrenamiento en instalaciones 
de nuestra ciudad. Así más del 50 % de 
los deportistas criollos con aspiracio-
nes de medallas en los Juegos Olímpicos 
de Tokio 2021 se alistarán aquí a espera 
del reinicio de la actividad internacional 
como medida preventiva ante el riesgo 
epidemiólogico que podrían correr en 
La Habana. Entre los 21 integrantes de la 
preselección de atletismo, se incluyen los 
14 clasifi cados para la capital japonesa. 
En el caso de los Domadores de Cuba, el 
colectivo técnico anunció que las fi guras 
que se habían ganado la titularidad para 
combatir en el preolímpico tendrán que 
volver a luchar por el puesto ante el resto 
de los seleccionados. 

EN EL BARRIO 
La cuadra, célula vital del barrio, será 

uno de los escenarios para celebrar 
desde el deporte el  aniversario 60 de la 
fundación de la mayor organización de 
masas cubana: los Comités de Defensa de 
la Revolución. Según Jit el convite tendrá 
inicio a las 9:00 a.m. del venidero 26 de 
septiembre a través de dos opciones, una 
en las redes sociales y otra presencial 
consistente en una vuelta a la manzana 
por parte de las familias en cada zona ce-
derista, salvo allí donde las medidas de 
distanciamiento lo impidan.

En la 
Esquina

A una semana,
con el éxito de bandera
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Preferida por muchos, re-
chazada por otros debido 
a su fuerte olor, frecuente 

en nuestras mesas en tiem-
pos difíciles, la tenca apareció 
en Cuba como una esperanza 
para la comida del pueblo y 
concebida como un paradig-
ma de los fondos exporta-
bles, siempre que se cumplan 
determinados requisitos téc-
nicos.

De nombre científi co tinca 
tinca, es originaria de Europa, 
de la familia cyprinidae. En-
tre sus principales bondades, 
podemos enumerar que se 
reproduce con rapidez, no re-
quiere de una alimentación 
especial, consume fi toplanc-
ton y zooplancton, presentes 
en acuatorios dulces, mientras 
adquiere la talla comercial en-
tre los nueve y los doce meses.

ESCENARIO DE LA BATALLA POR 
LA ALIMENTACIÓN

A Pedro Rodríguez Gutiérrez, 
especialista en mercadotecnia 
de la Empresa Pesquera Cama-
güey (Pescacam), no hay quien 
le ponga un pie delante en do-
minar los secretos de esta es-
pecie que representa el peso 
mayor de las 4 030 toneladas 
del plan de producción de la 
entidad para el 2020.

Los treinta años en los tra-
jines de visitar embalses, de 
conversar con los pescadores 
y obreros que en la industria 
se encargan de sacar provecho 
a los ejemplares en el proceso 
fabril, más la lectura de cuanta 
bibliografía sobre el tema en-
cuentra, lo hicieron madurar 
como un consagrado ingeniero 
químico, egresado en 1989 de 
la Ciudad Universitaria José 
Antonio Echeverría (Cujae), 
hoy Universidad Tecnológica 
de La Habana, a donde llegó 
proveniente de su natal Pinar 
del Río.

Rodríguez Gutiérrez especi-
fi có el encadenamiento desde 
los embalses hasta la indus-
tria Estrella Roja, en la ciudad 
de Camagüey, las de los mu-
nicipios de Florida y Sibanicú, 
y la colaboración del combi-
nado pesquero santacruceño. 
La presa Jimaguayú, la mayor 
de la provincia, con capacidad 
para 200 millones de metros 
cúbicos de agua, constituye el 
principal suministrador, con 
más del 70 % del total que se 
captura.

La vista se pierde en el hori-
zonte del embalse, en el terri-
torio de Vertientes, a una hora 
de la ciudad de Camagüey, 
donde Pescacam tiene una 
zona de captura que tributa 
al consumo nacional y a la ex-
portación de la tenca, una de 
las cuatro especies que se cul-
tiva junto a la claria, la carpa 
y la tilapia, esta sometida de 
cierta manera a la veda.

Sin amanecer aún, el cuar-
teto de Dixan Hernández, Ge-
rardo Socarrás, Alexander He-
redia y Edgar Cordovés, tomó 

dos pequeñas embarcaciones, 
conocidas como cherneras, 
para internarse en las pro-
fundidades del embalse. En 
la distancia se veía solo un 
punto, pero la pericia en apli-
car la técnica bocana, una ex-
periencia sui géneris allí, posi-
bilitó regresar unas tres horas 
después con una gran carga de 
tenca a refrigerar para su tras-
lado hacia Camagüey.

La modalidad en cuestión 
implica localizar, primero, la 
mancha de peces, acondicio-
nar los chinchorros a los que 
se les coloca un aditamento 
con redes en forma de bolso 
y realizar el tiro en el mismo 
lugar, en criterio de expertos, 
una pesquería más dinámica y 
efi caz.

El técnico de nivel medio 
en Veterinaria y jefe de pro-
ducción del enclave, Yosdany 
Yordi Paraleda —conocido en 
el lugar y en la zona de Cala-
bazar, donde reside, como Co-
mino, por el tamaño que tenía 
cuando niño— domina cada 
dato.

Adelantó que de las 1 500 
toneladas de captura para el 
2020, cerraron agosto con 1 312, 
con un pronóstico de fi nalizar 
el año con 1 650. Ello se debe a 
la contribución, en primer lu-
gar, de los 43 pescadores, con 
un promedio de años de ser-
vicios no menor a tres lustros, 
agrupados en siete brigadas 
que entremezclan, además de 
la mencionada técnica, la cap-
tura en redes o la agallera.

El exceso de agua en la 
presa, de la que una buena 
parte se aporta a la produc-
ción arrocera, trae difi cultades 
en las operaciones de pesca; 
sin embargo, el descenso de 
sus volúmenes, como ocurre 
ahora, de unos 47 millones de 
metros cúbicos represados, 
favorece visualizar, con mayor 
facilidad, las especies y que 
no se oculten en lugares de 
palizada, utilizados por la bio-
masa como refugio.

Esta última variante condi-
ciona que los ejemplares de la 
tenca para la exportación no 
presenten hematomas ni pér-
dida de escamas, condicionan-
tes exigidas por los clientes. 

Resuelta tal incongruencia, la 
calidad aumentará para dejar 
atrás la cifra de 99,4 toneladas 
capturadas hasta ahora con 
tal fi n, de las 260 fi jadas para 
el presente año. Yosdany ex-
plica que quedan cuatro me-
ses: “Creo que podamos llegar, 
luego de sortear difi cultades 
con el embalaje, el clima y el 
combustible”.

Los pescadores de la zona de 
Jimaguayú, acogidos al pago 
por resultado, con una tasa se-
gún el tipo de especie, deven-
gan como promedio mensual 
entre 1 000 y 1 500 pesos, sin 
contar lo retribuido en divisa. 
Allí se han unido trabajadores 
de Vertientes, Minas y  Siba-
nicú para el aprovechamiento 
de los recursos.

Un recorrido por las insta-
laciones permitió apreciar las 
condiciones laborales y de 
vida. Quién mejor para asegu-
rarlo que Manuel Cebrián Gó-
mez, con 36 años en la rama 
acuícola, el anfi trión de la em-
presa que nos guio hasta el 
lugar.

ALTOS ESTÁNDARES PARA 
CLIENTES EXIGENTES

La comercialización de la 
tenca en el extranjero no sur-
gió en Camagüey, sino de un 
estudio realizado en varios 
países por la Empresa Cubana 
Caribex, exportadora exclu-
siva de productos pesqueros. 
Se venden dos modalidades: 
la tenca Hg y la vejiga nata-
toria, cada una con sus usos 
específi cos.

La sigla Hg habla de pescado 
higienizado, pero realmente 
el nombre del producto es 
tenca descabezada y evisce-
rada, descripción recogida en 
la litografía informativa de los 
envases. Los actuales com-
pradores dominicanos, como 
otros clientes, adquieren el 
cuerpo de la tenca. Para ello, 
algunas exigencias del pro-
ceso fabril son descabezarlas, 
realizar cortes rectos, eliminar 
vísceras, no tener pérdida de 
escamas ni presentar golpes 
ni hematomas.

Cuando las capturan, los 
pescadores observan esas es-
pecifi cidades, y los ejempla-

res con características para la 
exportación llevan un trata-
miento diferenciado, los lavan 
con agua clorada y manipulan 
con sumo cuidado, enviándo-
los en cajas plásticas con hielo 
en vehículos isotérmicos hacia 
la industria en la ciudad de 
Camagüey.

Según Rodríguez Gutiérrez, 
el primer semestre de 2020 
marcó un balance positivo de 
96,9 toneladas exportadas de 
la tenca Hg. Inconformes por 
un défi cit de 15,5, no atribuible 
a la industria, sino a la em-
presa transportadora Atla, tie-
nen listas en la cámara de frío 
20,7 toneladas para el mer-
cado foráneo.

VEJIGA NATATORIA, OTRO NICHO 
DE MERCADO

Según describe la literatura, 
la vejiga natatoria es un ór-
gano de fl otación que poseen 
muchos peces óseos, repre-
sentada en una bolsa de pa-
redes fl exibles llena de agua, 
ubicada en el celoma, justo 
bajo la columna vertebral, y 
que asegura la fl otabilidad 
de las especies marinas y 
acuícolas.

Este producto resulta muy 
demandado en China. Varios 
estudios en diferentes espe-
cies determinaron que la de la 
tenca es la que más interesa, 
por lo cual hace unos cinco 
años se introdujo en el mapa 
de exportación de Cuba, en el 
cual Camagüey se ha ido inser-
tando paulatinamente.

Al diálogo se incorporó Oc-
tavio Vázquez Martínez, espe-
cialista en la producción ex-
tensiva e integrante del grupo 
de desarrollo de Pescacam, 
quien informó que el plan de 
2020 asciende a 2,4 toneladas, 
casi alcanzadas ya. Argumentó 
que la vejiga tiene varios usos, 
como material para suturar, y 
en sopas y caldos después de 

secadas, en varios países, fun-
damentalmente asiáticos, atri-
buyéndosele incluso propie-
dades afrodisíacas.

De acuerdo con cuatro espe-
cifi cidades: grande, mediana, 
pequeña y la que llaman im-
perfecta, la primera y la úl-
tima tienen un valor de 2,89 
y 1,50 dólares el kilogramo, 
respectivamente. Su proce-
samiento requiere de mucha 
destreza para no dañarla y lo-
grar cuando se extraiga tenga 
la menor cantidad de defectos 
para venderla a mayor precio. 
Debe ir planchada, ausente de 
aire en su interior, y para ex-
portarla se prepara en bolsas 
de uno y dos kilogramos, las 
cuales se introducen en cajas 
de 15 kg.

PARA EL MERCADO INTERNO Y 
EL FUTURO

Por su tamaño y porque solo 
se exporta el cuerpo, la tenca 
es una variedad apropiada 
para la elaboración de produc-
ciones extendidas para el mer-
cado interno, como croquetas, 
picadillo, embutidos. Tiene los 
mismos porcentajes de proteí-
nas, minerales y aceites esen-
ciales que las que se capturan 
en la plataforma.

Pescacam trabaja para in-
corporar a la exportación la 
jaiba ermitada y la angula, 
ambas en planes de fomento. 
Vázquez Martínez dijo que 
mantienen el interés de acer-
carse a la visión de Fidel, de 
que Camagüey tenía potencia-
lidades para llegar a las 12 000 
toneladas de agua dulce: “En 
los planes de desarrollo hasta 
el 2030 proyectamos la incor-
poración de embalses que se 
perdieron por malos accesos y 
otro grupo de problemas. Pen-
samos ir aumentando cada 
año hasta llegar a una cifra 
semejante”.

De alternativa
a rubro exportable 

Por Enrique Atiénzar Rivero 
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